Agir contre le cancer maintenant

Lettre ouverte aux premiers ministres des provinces et territoires du Canada

Juin 2023

Chers premiers ministres des provinces et territoires du Canada :

Dans le cadre de votre rencontre à Winnipeg du 10 au 12 juillet qui portera sur les enjeux pressants auxquels sont confrontées les personnes résidant au Canada, nous vous demandons instamment d'accorder la priorité aux centaines de milliers de Canadiens touchés par les retards et les lacunes dans le dépistage, le diagnostic et le traitement de toutes les formes de cancer.

Les soins du cancer ont atteint un point critique en raison des perturbations généralisées du dépistage, du traitement et des interventions chirurgicales provoquées par la pandémie de COVID-19. Selon Statistique Canada, en 2020, le nombre de diagnostics de cancer a chuté de 12,3 % par rapport au taux annuel moyen enregistré au cours des cinq années précédentes¹, ce qui est probablement dû à la difficulté d'accès aux soins primaires et au sous-dépistage. Cela signifie qu'un plus grand nombre de patients présentent des stades avancés de cancer, nécessitant des traitements agressifs et davantage d'interventions chirurgicales, ce qui a pour effet d'augmenter la pression et les coûts supportés par des systèmes de santé déjà surchargés.

En effet, des recherches récentes ont révélé que 21 247 Canadiens supplémentaires pourraient perdre la vie à cause du cancer en raison de retards liés à la pandémie au cours de la prochaine décennie². Ce sont des vies qui peuvent être sauvées si vous prenez des mesures urgentes dès maintenant pour combler les lacunes en matière de dépistage, de diagnostic, de traitement et d'interventions chirurgicales.

Au Canada, nous assistons déjà à des initiatives importantes et innovantes pour aider le système de soins du cancer, comme les récents changements au Nouveau-Brunswick pour soutenir les patients atteints de cancer et le nouveau plan de lutte contre le cancer de la Colombie-Britannique. Nous saluons ces initiatives, mais il reste encore du travail à faire dans tout le pays. Une plus grande collaboration entre les parties prenantes et les décideurs est également nécessaire et nous sommes heureux de voir des initiatives sur ce front, comme le lancement récent du caucus fédéral multipartite sur le cancer.

Afin de garantir aux personnes résidant au Canada un accès opportun, équitable et de qualité à des soins appropriés pour le traitement du cancer, nous nous sommes réunis pour former <u>Agir contre le cancer maintenant</u>, une alliance nationale d'organisations de patients, d'associations professionnelles et d'entreprises du secteur des sciences de la vie qui constatent l'ampleur du problème auquel sont confrontées les personnes atteintes de cancer dans nos systèmes de soins du cancer.

¹ https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/230516/dq230516c-fra.htm

² https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/ijc.33884

Nous demandons aux premiers ministres de s'attaquer aux problèmes de nos systèmes de soins du cancer afin que les personnes atteintes de cancer aient la chance de vivre plus longtemps et mieux que partout ailleurs dans le monde. Il faut agir contre le cancer maintenant.

Nous demandons à tous les premiers ministres :

- D'utiliser les nouveaux investissements du Transfert canadien en matière de santé et des accords bilatéraux pour mettre en œuvre des mesures concrètes qui amélioreront les soins du cancer et leurs résultats sur les patients, avec la contribution significative des parties prenantes dans le domaine du cancer, y compris les patients et les soignants.
- 2. **De remédier aux retards dans le diagnostic et le traitement du cancer** en augmentant la capacité de dépistage et de traitement du cancer d'au moins 10 % par rapport aux niveaux d'avant la pandémie³ pendant une période de trois ans, afin de rattraper le retard causé par la pandémie.
- 3. D'utiliser la structure actuelle de la Conférence fédérale-provinciale-territoriale des sousministres de la santé pour constituer un groupe de travail pancanadien chargé d'examiner les problèmes qui affectent nos systèmes de soins du cancer.

Seule une action concertée et coordonnée nous permettra de combler les lacunes croissantes en matière de soins aux personnes atteintes d'un cancer et de sauver des vies. Les appels à l'action cidessus s'appuient sur les réformes fondamentales et structurelles nécessaires au système de santé canadien, notamment en ce qui concerne les données sur la santé, l'accès aux soins primaires et le personnel de santé, comme l'ont souligné de nombreuses autres parties prenantes.

Nous vous demandons de vous engager à agir contre le cancer maintenant.

Veuillez recevoir nos sincères salutations,

Les membres de l'alliance Agir contre le cancer maintenant

CC: Ministres provinciaux et territoriaux de la santé

³ https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/ijc.33884